



## La guerra del Estrecho Escenarios de un conflicto entre España y Marruecos

## Alejandro López Canorea

Una radiografía sobre la defensa española frente a los desafíos de un orden internacional en transformación.

La guerra es un desastre humanitario que no siempre se manifiesta de manera visible. A menudo, es necesario mirar más allá de los tanques y los misiles para comprender sus dimensiones. España y Marruecos, vecinos separados por un estrecho, pero unidos por una historia de conflictos y alianzas, representan dos visiones del mundo a través de élites que, en muchos casos, se miran de espaldas. Las disputas territoriales condicionan la diplomacia y la convivencia entre ambos países. Mientras Madrid se aferra a un orden liberal, la Unión Europea y la OTAN, Rabat ha convertido la descolonización africana, el auge árabe y la erosión del mundo unipolar en palancas para consolidarse como una potencia regional. En este escenario, la historia tiene un peso significativo, pero el futuro se define en la arena geopolítica, donde ambos países miden fuerzas y ambiciones en una guerra híbrida. Este tipo de conflicto, velado para el público, oculta cómo se gestionan las hostilidades. ¿Qué ocurriría si estallara un conflicto directo entre estos dos países? ¿Se pondrían a prueba las alianzas europeas y atlánticas que hoy sostienen la estabilidad de la región? ¿Es real el desequilibrio militar a favor de España? ¿Cuáles serían las estrategias bélicas de ambos mandos?

"Nos ha tocado vivir en una época en la que la prospectiva de futuro se hace muy difícil. Mientras estuvo vigente el modelo de la certeza, el mundo estaba configurado por decisiones soberanas que se adoptaban sobre la base de un saber asegurado. Ahora nos toca acostumbrarnos a la inestabilidad. Ante este escenario incierto la respuesta más inmediata suele ser la de mirar únicamente al presente y olvidarnos del futuro. Y la única forma de luchar contra ese miope "culto al presente" es aplicando más transparencia, más información y más pedagogía.

Esta aproximación trasciende al ámbito militar y debe extenderse a toda la sociedad.

Si antes se decía que para proteger la paz había que prepararse para la guerra, hoy hay que recordar que la mejor manera de salvaguardar la paz es desterrar la tentación de la violencia.

Los modelos de ayer ya no sirven hoy. La opacidad que tradicionalmente ha definido la forma de funcionar de la institución militar no es admisible en una época en la que la ciudadanía exige información y claridad a sus organismos públicos. El poder aspira a cumplir el requisito de transparencia con una mera muestra de datos, pero eso no es suficiente. No solo hay que exigir los datos y su veracidad, sino que esa información que se pone a disposición de los ciudadanos sea inteligible".

José Julio Rodríguez -Jefe del Estado Mayor de la Defensa de España entre 2008 y 2011 (prólogo)

## El autor



Alejandro López Canorea es antropólogo y biólogo, analista de política internacional y director de Descifrando la Guerra, medio referente en geopolítica. Participa como docente, ponente y tutor académico en diferentes universidades en España y es colaborador de multitud de medios de comunicación nacionales e internacionales tanto en prensa como en radio y televisión, donde ejerce de analista habitual. También es escritor de varios libros, como "Ucrania. El camino hacia la guerra" o "La pugna por el nuevo orden internacional". Además ha realizado entrevistas con políticos por todo el mundo y se ha embarcado en viajes por decenas de países, destacando sus coberturas desde Ucrania, Rusia y otros países del espacio postsoviético, la cumbre de la OTAN, el Parlamento Europeo y el Sáhara.

## Contenido

Prólogo, por José Julio Rodríguez 9

Capítulo 1. Introducción a un nuevo mundo 13

Capítulo 2. La lucha por los intereses 21 (2.1 La migración como arma; 2.2 La ruta marroquí de la droga, 2.3 La carrera por los recursos de Canarias y el Sáhara)

Capítulo 3. Geopolítica de los hechos consumados 35 (3.1. La estrecha conexión del Estrecho; 3.2. En el gabinete del Gobierno español; 3.3. Argelia, la caldera del conflicto; 3.4. Cómo hacer un buen lobby en Europa)

Capítulo 4. Guerra híbrida 59 (4.1. ¿Qué quiere el PSOE de Marruecos?; 4.2. Defensa y voluntades híbridas)

Capítulo 5. Escaramuzas en la zona gris 73 (5.1. Sobre lawfare y guerra informativa; 5.2. Convertir a Marruecos en política de Estado; 5.3. Cómo se controla una escalada;

Capítulo 6. Capacidades para una guerra directa 93 (6.1. El cuartel y el arsenal; 6.2. En el despacho del general de la OTAN; 6.3. Lecciones sobre garantías de seguridad; 6.4. Armas nucleares españolas)

Capítulo 7. El escenario que nadie quiere 125 (7.1. La guerra proxy del desierto; 7.2. Cambios de régimen; 7.3. La entrega final)

Capítulo 8. ¿Hacia una Palestina española en el desierto? 141

Bibliografía 145